

EDITORIAL

Presentamos una nueva entrega de los Cuadernos de Política Exterior Argentina (CUPEA), correspondiente al primer semestre del año 2024, manteniendo nuestro compromiso con la inclusión de una amplia variedad de temas y abordajes sobre la Política Exterior Argentina y las Relaciones Internacionales en esta tercera década de un siglo con aristas confusas e impredecibles, por el regreso a las cuestiones de seguridad por sobre las políticas y económicas y el incremento sostenido de diversos conflictos internacionales.

En este número 139 de CUPEA se incluyen cinco trabajos académicos y dos de opinión, así como dos reseñas de libros publicados recientemente. En el contexto de la política exterior argentina contamos con el trabajo de **Maximiliano Barretto** quien en “Formación de la agenda gubernamental: El problema energético como tema de agenda de la política exterior argentina (2003-2004)” aborda la crisis del gas con Chile y sus implicancias para la relación bilateral en los dos países, mostrando cómo cuestiones domésticas incidieron en la agenda externa a principios del nuevo siglo.

Más cercano en el tiempo contamos con los aportes de **Ivan Goldman** cuando analiza “Argentina y la donación de vacunas contra el COVID-19: una mirada desde la diplomacia pública y la cobertura de los medios de comunicación”. En este artículo pretende identificar continuidades y diferencias entre las formas de comunicar un mismo suceso en base a distintos factores, así como aventurarse en las causas que podrían haber impulsado la selección de destinos para las donaciones argentinas.

Avanzando en la región conosureña y también otorgándole relevancia a las variables internas en las definiciones de política exterior de un estado, **Kevin Genovese** y **Maximiliano Zuccarino** abordan la conjunción de fuerzas políticas de derecha entre el Palacio del Planalto y la Casa Blanca, con las administraciones de Jair Bolsonaro y Donald Trump en “La incidencia de las variables internas en la formulación de la política exterior del gobierno de Jair Bolsonaro en Brasil (2019-2020) los vínculos hemisféricos”

En tanto, variando de perspectiva y dirigiéndonos a Medio Oriente, **Eric Quinteros** se ocupa del “controvertido “ programa nuclear iraní, la firma de Acuerdo Nuclear de 2015 y las rondas de negociaciones que quedaron estancadas en Viena, en su artículo sobre “La diplomacia nuclear y su influencia en el equilibrio de poderes de Medio Oriente: Irán, Israel y el Joint Comprehensive Plan of Action (JCPOA)”

Finalmente, **Khatchik Der Ghougassian** y **Ricardo Torres** en "The Kremlin and the principle of self- determination” analizan cómo Moscú ha usado el principio de autodeterminación en el espacio ex soviético, acomodándolo a sus intereses, para explicar el rechazo de Gorbachov a la petición constitucional de la Región Autónoma de Nagorno Karabaj de separarse del Azerbaiyán soviético en febrero de 1988, a través de las sucesivas crisis en Kosovo, el Cáucaso y Ucrania.

Contamos también con dos artículos de opinión vinculados al sistema multilateral. Uno realizado por el embajador **Federico Villegas**, quien se desempeñó recientemente como Representante Permanente de Argentina ante los organismos internacionales con sede en Ginebra, presidiendo el Consejo de Derechos Humanos de la ONU durante el año 2022. En “Multilateralismo, desafíos globales y las leyes de Newton” nos transmite su rica experiencia como funcionario del Servicio Exterior de nuestra Cancillería, especialmente en los ámbitos de negociación multilateral.

Por su parte **Sabyasachi Saha** y **Ripudaman Bhardwaj**, desde Nueva Delhi, en “La presidencia india del G20 y la Troika de IBSA. Reafirmando el liderazgo del Sur” nos informan sobre el rol de India el año pasado, el actual desempeño de Brasil para este año, preparando a Sudáfrica para 2025, un conjunto de países que rehabilitan la coalición IBSA creada en 2003.

También presentamos dos reseñas de obras académicas editadas por investigadores de la Facultad de Ciencia Política y Relaciones Internacionales de la UNR. La primera refiere a una producción colectiva realizada desde el CERIR sobre la “Política exterior Argentina (2014-2022). Continuidades, ajustes, cambios o reestructuraciones”. Los comentarios fueron realizados por la investigadora y profesora brasileña de la UERJ, **Miriam Gomes Saraiva** y publicada en 2023 por la UNR.

La segunda, con la lupa puesta en las variables domésticas de la Política exterior fue realizada por **Julia Davalle** y publicada por Routledge sobre “Argentina's Right-Wing Universe During the Democratic Period (1983-2023) Processes, Actors and Issues”.

Queremos agradecer en este número a Eugenia Suvire por su colaboración en la revisión de las normas de todos los artículos aquí presentados y anunciar que la próxima entrega del número correspondiente al segundo semestre de 2024, además de algunos temas generales, contará con una edición especial sobre “La inserción de Argentina en la Arquitectura Financiera Internacional contemporánea” coordinada por los Dres Francisco Cantamutto, José Fernandez Alonso y Alejandro Manzo.

Cabe reiterar que las diversas contribuciones que estamos compartiendo en esta publicación siguen la línea de diversidad temática y amplitud de perspectivas que nos inspira y han sido sometidas a una rigurosa evaluación mediante el referato “doble ciego”. A la vez, CUPEA garantiza su acceso de modo abierto para que pueda ser leído por docentes e investigadores, funcionarios, alumnos y todos aquellos a quienes les interesa la inserción argentina en el mundo y las cuestiones internacionales

Miryam COLACRAI

Gladys LECHINI

Directoras